

Bioética en la práctica de enfermería

- Parte de la ética, cuyo objeto es el estudio de los problemas morales que surgen en la actividad médica, en las investigaciones biológicas y en las ciencias de la vida en general.

Bioética fundamental

- Parte de la ética relacionada con las ciencias de la vida.
- “El hombre es capaz de hacer su mismo futuro de relaciones humanas, supuesta siempre la libertad de acción, y de configurar su propio mundo exterior, a lo que habría que añadir sus condicionamientos éticos”.

- La bioética es una disciplina del conocimiento científico, que lleva como finalidad efectuar el análisis racional de los problemas morales ligados a la protección de la vida humana por medio de la medicina.
- Sus relaciones con el Derecho, otras ciencias naturales y sociales.



- Razón por la cual se han creado normas jurídicas que llevan como objetivo esencial, establecer principios rectores para el respeto, preservación y mejoramiento de la calidad de vida.
- Procurando ante todo, la formación integral de la personalidad humana en sus aspectos físico, mental y social.

- Se pueden encontrar diversas problemáticas relacionadas con la moralidad del bienestar y de la solidaridad social que influyen en la creación y fundamentación de la bioética, tales problemáticas son las siguientes:
 - 1. Los límites generales de la capacidad de la razón para poner al descubierto una visión concreta justificada del bien.
 - 2. las limitaciones debidas a la moralidad del respeto mutuo fijan los límites de las acciones justificadas moralmente en nombre de la beneficencia.

- Sin embargo, si únicamente se comprendiera la bioética a la luz de estas limitaciones, se habría olvidado por qué se ha decidido dedicarse a la asistencia sanitaria.
- Sin embargo se puede decir la bioética es limitada por las ciencias de la salud, y la que lo amplía a todas las ciencias biológicas en cuanto buscan mejorar la calidad de la vida humana.

- La temática concreta de la bioética abarca cuestiones como:
- Aborto, eutanasia, dejar morir a recién nacidos deficientes, experimentación fetal, inseminación artificial y fecundación in vitro, experimentación e investigación sobre humanos, manipulación genética, trasplante de órganos, relaciones entre médico y enfermo, derecho a la asistencia sanitaria, etc.

- Se crea la necesidad de una teoría ética racional que pueda fundamentar y justificar los juicios morales que han de emitirse en la sociedad actual, caracterizada por el pluralismo ideológico y la secularidad, y que han de ser aceptados por lo que Engelhardt llama “extraños morales”.



Bioética aplicada



- Analiza diversos problemas y dilemas éticos que se plantean en áreas específicas de atención y promoción de la salud.
- Principales temáticas: la salud pública, la salud mental, la salud reproductiva y las nuevas cuestiones éticas relacionadas con el género, los derechos humanos y la atención de la salud al final de la vida.

Panorama bioético en México

- En México, la bioética tiene una historia que revela la visión y el compromiso éticos de importantes personalidades que acertadamente dieron lugar a la creación de la Comisión Nacional de Bioética.
- Institución responsable de promover una cultura bioética en el país desde la perspectiva del más alto humanismo para preservar la salud, la vida y su entorno; sin dejar de lado, las bases éticas y deontológicas que han cimentado, desde distintas ópticas, la práctica médica.

Bioética: fundamentos filosóficos y aplicación.

- La ética de la medicina se ha orientado por principios arraigados en conceptos filosóficos clásicos que contemplaban el lugar del hombre en la naturaleza, su relación con la Divinidad, la salud y la enfermedad, y los conceptos epistemológicos y metodológicos de diagnóstico, evaluación de riesgos y tratamiento.

- Del médico se esperaban virtudes tales como no causar daño, hacer el bien y abstenerse de emplear su pericia en actos manipulativos o coercitivos.
- El paciente virtuoso debía tener confianza en el médico y acatar el tratamiento.

- Hoy día, los adelantos tecnológicos y el advenimiento de una sociedad pluralista que hace hincapié en la autonomía del paciente instruido, conforman una situación mucho más compleja y cambiante.

- La responsabilidad de la salud debe ser compartida por médico y paciente y fundamentada en el conocimiento, el respeto mutuo, y en la combinación de la pericia y la ética

Relación entre autonomía e integridad en la ética médica

- La autonomía ha desplazado a la beneficencia como primer principio de la ética médica.
- Como resultado, la relación entre el médico y el paciente es ahora más franca y abierta, y en ella se respeta más la dignidad de los pacientes.
- El asunto central en materia de ética no es si la autonomía del paciente seguirá siendo un principio predominante; más bien, es una apreciación crítica de su impacto global en las relaciones entre médicos y pacientes